MEDIO: PORTAL DIARIO DE YUCATÁN

FECHA: 29/OCTUBRE/2013





Maquiladoras ven injustos nuevos impuestos

Martes, 29 de octubre de 2013

MÉXICO (AP).- Grupos industriales dicen que la propuesta fiscal del presidente Enrique Peña Nietoque se discute en el Senado podría dañar uno de los importantes sectores de la economía, las fábricas fronterizas conocidas como maquiladoras.

El sector de la maquiladora considera que el plan significaría, por ejemplo, un golpe a la localidad fronteriza de Ciudad Juárez justo cuando comienza a recuperarse de tres años de una ola de asesinatos ligados al narcotráfico. "Los negocios, las tiendas, los restaurantes apenas empezaron a abrir de nuevo", dijo Claudia Troitino, líder de la asociación de la industria maquiladora en Ciudad Juárez, fronteriza con El Paso, Texas. "Apenas la economía empezó a recuperarse… es un duro golpe", aseguró.

La industria maquiladora es sólo una parte del sector empresarial opuesto a la iniciativa de reforma fiscal, ya aprobada en la Cámara de Diputados con algunos cambios que aunque quitaron algunas propuestas del Ejecutivo dejaron otros que a juicio de empresarios los afectarán.

Compañías mineras, embotelladoras de bebidas gaseosas y asociaciones patronales han protestado por un incremento de impuestos que sus promotores dicen son necesarios para quitar algunos de los privilegios que han tenido los más ricos y que ayudado a incrementar la brecha de inequidad en el país.

El actual sistema, por ejemplo, permite a ejecutivos empresariales a hacerse de flotillas de aviones privados para tomar ventajas de deducciones fiscales.

La propuesta ha llevado a diversos grupos empresariales a comprar anuncios de planas completas en diarios y anuncios de radio en los que aseguran que los nuevos gravámenes dañarán a las inversiones. México tiene una baja tasa de recaudación de impuestos de poco más de 10% respecto a su producto interno bruto, muy por abajo del promedio de un 34% entre algunas naciones desarrolladas, lo cual deja al gobierno poco margen para gastar en programas sociales. "Como muy pocas veces, se ha desplegado un desfile descarnado de intereses particulares, una masiva y virulenta campaña contra la reforma fiscal toda", señalaron esta semana una docena de intelectuales mexicanos en una carta abierta dirigida al Congreso. "Más allá de los pobres, de quienes carecen de lo elemental, ¿qué producto o servicio, qué sector, qué empresa, qué conglomerado o qué zona han de tener un trato privilegiado?", preguntaron.

El plan busca eliminar algunas deducciones impositivas para lucrativos negocios extranjeros, como las compañías mineras, que por primera vez tendrían que pagar un impuesto de 7,5% por las regalías. Las mineras en México pagan ahora una pequeña cuota por la concesión que recibe, pero no pagan nada por las regalías que les deja la extracción de minerales, algo que es común que les sea cobrado en América Latina.

Líderes empresariales dicen que esa medida podría llevar al sector minero a invertir en otros países. El nuevo impuesto a las regalías "llevaría a México a una tasa efectiva del 73%", aseguró Rosalind Wilson, del grupo de trabajo de minería de la Cámara de Comercio de Canadá en el país. "Así que podrías olvidar cualquier nueva inversión".

El presidente Peña Nieto propuso terminar con la actual excepción que las maquiladoras tienen para no pagar el 16% de impuesto al valor agregado sobre bienes importados y se utilizarán para la manufactura. Con la nueva propuesta, las maquiladoras obtendrían un reembolso del IVA, aunque líderes industriales consideran que eso implicará un largo y costoso proceso burocrático.

Uno de los lugares donde se ha manifestado una fuerte oposición al plan fiscal es Ciudad Juárez, donde la industria maquiladora da empleo a unas 228.000 personas que a su vez apoyan a un estimado de un millón de personas, casi tres cuartas partes de la población total de la localidad. Además, la ciudad apenas ha empezado a recuperarse de una ola de violencia de años atrás ligada al narcotráfico.

En los primeros ocho meses del 2013, Juárez registró 341 homicidios, por debajo de los 952 asesinatos registrados en la primera mitad del 2012 y los 1,642 del mismo periodo de 2011. La oposición de industriales y empresarios también es a la propuesta de incrementar de 11% a 16% el impuesto al valor agregado en todas las zonas fronterizas. Luis Aguirre, presidente del Consejo Nacional de la Industria Maquiladora, dijo que las compañías no dejarán el país de inmediato si se aprueba la reforma fiscal, pero aseguró que el incremento en sus costos las llevará a iniciar proyectos en Centroamérica, donde los impuestos son más bajos.

Para una industria que da 2,3 millones de empleos directos en México, es una preocupación. "En este momento hay una detención de 3.000 millones de inversión (planeada)", aseguró Aguirre.

Analistas coinciden en que algunas compañías se han aprovechado del régimen aplicado hasta ahora a las maquiladoras para importar material libre de impuestos y en lugar de exportarlos venderlos en México. Sin embargo, consideraron que las modificaciones no deben ser tan drásticas. "Que se les dieron privilegios y que ahora se les están quitando, sí es cierto", dijo Alfredo Coutiño, director para América Latina de la consultoría Moody's Analytics. No obstante, consideró que el cambio en esa situación debe hacer sin desestimular la inversión.